
“Vidas robadas en nombre 
de Dios, Historias de abuso 
de conciencia y poder”: 
autoras presentan libro

Turismo de Arauco 
se levanta tras 
disminución de  
la violencia rural

CONFIRMAN GREMIOS ESPECIALIZADOS DE LA PROVINCIA

La recuperación de 500 empresas 
ligadas a la actividad turística es lo 
que estima el Gobierno, para la 
Provincia de Arauco. Esto conside-
rando la actual temporada estival y 

la disminución de los hechos de vio-
lencia en el cono sur de la Región del 
Biobío. “En la Provincia de Arauco 
esperamos que se recuperen las más 
de 500 empresas turísticas, que 

teníamos en un año normal previo a 
la pandemia”, dijo el seremi de 
Economía del Biobío, Javier 
Sepúlveda. 

Gobierno pretende recuperar 500 empresas del rubro.
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Pactos y nombres: 
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con miras a mayo
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EDITORIAL: DEPRESIÓN: LA SALUD MENTAL EN EL CENTRO DEL DEBATE PÚBLICO
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El reconocido escritor, 
en el  contexto de la 
FILB 2023, conversó 
con Diario Concepción 
sobre su vida en las 
letras, la obtención del 
Premio Nacional de 
literatura 2022, proyec-
tos y mucho más.

“Más que 
las críticas 
buenas o 
malas, es el 
cariño de 
la gente lo 
que me 
importa”: 
Hernán 
Rivera 
Letelier en 
Concepción

CULTURA&ESPECTÁCULOS 
PÁGS. 18-19

Primer humedal artificial 
del país se inaugura este 
lunes en Concepción
CIUDAD PÁG. 6
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Fernando Baquedano Casa-
nueva, nació en Concepción el 
14 de julio de 1872. Hijo de Fer-
nando Baquedano Concha y 
Francisca Casanueva Lavande-
ro, perteneció a una familia de 
importantes militares de nues-
tra historia, como su tío, Ma-
nuel Baquedano, general de di-
visión y vencedor de la Guerra 
del Pacífico. También su abuelo, 
Fernando Baquedano, general 
que desempeñó un papel de pri-
mer orden en la contienda por la 
Independencia de Chile. 

Ingresó a la Facultad de De-
recho de la Universidad de Chi-
le donde se tituló de abogado el 
29 de julio de 1897. Además, 
fue periodista y colaboró en va-
rias revistas y diarios de Con-
cepción. 

Fue fundador, secretario y di-
rector del Centro de Abogados 
de Concepción. Fundador de la 
Sociedad Protectora de Anima-
les, presidente del Club Radical 
y director de la Sociedad de Ins-
trucción Primaria. 

importantísimas, como la relati-
va a la construcción del ferroca-
rril de Rucapequén a Tomé y la 
ley que penalizó la falsificación 
de vinos. A lo anterior se sumó el 
impulso del servicio de alcanta-
rillado y agua potable penquista. 

Por su carácter tranquilo y cir-
cunspecto, siempre se rodeó de 
grandes simpatías en la Cámara 
de Diputados, por lo que en no-
viembre de 1908 la Alianza Libe-
ral le llevó a ocupar la segunda 
vicepresidencia de esta rama del 
Poder Legislativo. Entre otros 
de sus cargos, fue también di-
rector de la Sociedad Agrícola 
del Sur, así como director y 
miembro honorario de diversas 
instituciones obreras de la zona. 

Se retiró de la política para de-
dicarse a labores agrícolas, sien-
do recordado con cariño y sim-
patía en el seno de sus correligio-
narios radicales. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

Emprendedores del Bío BíoFernando Baquedano Casanueva

La Asamblea Radical de Con-
cepción lo eligió regidor munici-
pal en dos períodos y ocupó la 
primera alcaldía en varias oca-
siones, con especial preocupa-
ción en el mejoramiento de los 
servicios comunales. 

Es así como se dedicó espe-
cialmente a la atención del aseo, 
salubridad, higiene y ornato de 
la ciudad y a la pavimentación 
de los distintos barrios de Con-
cepción. Una de sus grandes 
obras fue la transformación del 
Cerro Caracol, uno de los secto-
res más conocidos de la capital 
regional. 

Fue diputado por Concepción, 
Talcahuano, Lautaro y Coelemu 

durante el período 1906 a 
1909. Integró la Comi-

sión de Instrucción 
Pública y fue segun-
do vicepresidente 
el 26 de noviembre 

de 1908. 
En la Cámara 

Baja, apoyó el 
despacho de leyes 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TANIA CONCHA 
Consejera Regional del Biobío

nuevo proceso constituyente? 
¿Cuántas veces nos han dicho 

que somos el cincuenta por cien-
to más uno? ¿Cuántas veces he-
mos leído, que nuestros dere-
chos serán garantizados en to-
dos sus aspectos? ¿Cuántas 
veces las instituciones, que están 
al resguardo de nuestras vidas, 
nos han fallado? ¿Cuántas ve-
ces más dejaremos que el mode-
lo neoliberal nos castigue tres 
veces superior a los hombres?  

Y ahora que estamos parados 
en la puerta de un nuevo proce-
so constituyente, ¿Seremos ca-
paces de ir ahora sí con mayoría 
por el apruebo o dejaremos las 
cosas así como están? o ¿Dejare-
mos tal cual el statu quo?  

En memoria de Estela y de Ma-
riela. 

Ni una menos, ninguna.  
A trabajar por una nueva 

Constitución que nos reconozca 
como sujeto de derecho …

Y acá estamos otra vez. Cur-
sando el primer mes del año, 
enero 2023, y nos acercamos de 
manera sorprendente para que, 
en febrero, sean inscritos los y 
las candidatas al “Nuevo Proce-
so de Constituyente” en ciernes.  

No logro desprender en esto, 
en  que el nuevo proceso cons-
tituyente golpea la puerta, así 
como lo fue interpretado como 
el destino en la Quinta Sinfonía 
de Beethoven, la pena, la rabia 
y la impotencia ante el segundo 
femicidio en menos de un mes 
en la comuna de Coronel. Co-
muna donde resido, vivo y ejer-
zo mayoritariamente el traba-
jo territorial de la consejalía re-
gional. 

Vuelvo al origen de esta co-
lumna y hay una pregunta, que 
cala:  ¿Seremos las mujeres 
consciente de nuestro rol? ¿ Va-
mos esta vez contribuir victorio-
samente a la aprobación del 

A trabajar por una nueva Constitución que 
nos reconozca como sujeto de derecho …

En memoria de Estela  
y de MarielaUna nueva versión de la Fe-

ria Internacional del Libro Bio-
bío 2023 (Filb) se posicionó en 
el campus de la Universidad de 
Concepción. 

Con cientos de actividades 
abiertas al público en torno a la 
literatura, la participación de 
100 expositores y 200 sellos, 
esta importante iniciativa toma 
vida, permitiendo el acceso y 
desarrollo de la cultura desde la 
Región del Biobío. 

 
 

Gobierno Regional 
del Biobío 
@gorebiobio 
Porque leer es soñar con los 
ojos abiertos, anímate y en-
cuéntrate con el mundo litera-
rio en la Feria Internacional 
del Libro, evento financiado 
por el @gorebiobio liderado 
por el Gobernador @rdiazwor-
ner y ejecutado por la @ude-
concepcion a través de la @Fil-
Biobio1 
 
Universidad de Concepción 
@udeconcepcion 
#NoticiasUdeC: La Feria Inter-
nacional del Libro del Biobío 
tiene una nutrida agenda este 
fin de semana, desde el medio-
día y hasta las 20 horas con 
conciertos, presentaciones de 
libros y charlas. 
 
Vinculación con el Medio 
UdeC @vrim_udec 
#FILB2023 Ya está en pleno 
funcionamiento la Feria Inter-
nacional del Libro del Biobío, 
ubicada en pleno campus 
Concepcion de la @udecon-
cepcion Compartimos nota de 
En Palco, con entrevista a vice-
rrectora VRIM, @xagauche 
@FilBiobio1 
 
Libros al Aire @LibrosalAire 
Hola holaa, arrancamos nues-
tra semana (sí, partimos un día 
viernes) porque de aquí no pa-
ramos hasta el 22 de enero con 
una cobertura especial de la 
#filb2023 ¿Algún autor o auto-
ra que esten esperando ver o 
escuchar a través de nuestro 
programa?

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 
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Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Domingo 15 de enero de 2023 3

EDITORIAL

El Instituto Nacional de la Juventud (Injuv) aca-
ba de publicar un preocupante resultado: la 
Región del Biobío tiene el mayor porcentaje ju-
venil con síntomas depresivos, a nivel nacional. 

En rigor, de acuerdo a la Encuesta Nacional de la Ju-
ventud un 31,3% de los jóvenes de la Región presenta sin-
tomatología, y donde el director nacional (s), Juan Pablo 
Duhalde, señaló que “los datos de nuestra décima En-
cuesta de Juventud, nos permiten dimensionar cuál es 
la complejidad de la sintomatología depresiva en las per-
sonas jóvenes y por eso el trabajo intersectorial es muy 
importante”.  El ranking y porcentaje aparecen justo en 
el contexto anunciado hace mucho tiempo por los es-
pecialistas: el escenarios de los efectos pandémicos so-
bre la salud mental, por ello es que se hace mucho más 
importante poder analizar la situación y buscar una 
hoja de ruta o plan de trabajo al respecto. 

Sergio Cabrera, psiquiatra, docente del Departamen-
to de Psiquiatría y Salud Mental de la Universidad de 
Concepción, sostuvo que podría explicarse por varios 
factores: “esta es una de las regiones más pobladas y que 
muestra mayor cantidad de personas viviendo en gran-
des urbes, factor asociado a enfermedad mental, produc-
to del estrés cotidiano de las grandes ciudades”. 

El médico especialista mencionó medidas que las au-
toridades podría tomar como: más lugares de esparci-

Depresión: la salud mental en el 
centro del debate público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Depresión I  
  
Señora Directora: 

¿En qué momento comenzamos a 
medir nuestro progreso en base a 
rankings, tomando en cuenta solo 
aquello que nos habla de lo mate-
rial?, ¿cuándo antes nos importó ese 
ranking que nos pone la seguridad en 
contra? 

Una población joven con un alto 
porcentaje de sintomatología depre-
siva, como lo que ocurre en el Biobío, 
nos llama a todos, pero a todos, de 
manera urgente a trabajar para re-
vertir la situación. 

 
Camilo Pérez 
 
Depresión II  
  
Señora Directora: 

Hay que entender que una perso-
na que siempre se presenta con una 
sonrisa no necesariamente es al-
guien feliz. 

Esa sonrisa puede ser la máscara 
para esconder la tristeza. 

La depresión está más cerca de lo 
que creemos, pero tiene una capaci-
dad de camuflaje increíble. 

Una vez detectado en alguien hay 
que entender que esto es una enfer-
medad. Esas frases de “pero ya va a 

pasar”, “arriba el ánimo”, “hay cosas 
peores”, ayudan poco y nada. De he-
cho pueden ser un gatillante de más 
presión sobre la persona. 

Estos temas deberían ser enseña-
dos en las salas de clases, desde la ni-
ñez. Al final es la esencia y estabili-
dad de la persona lo que más debe 
importar, por sobre todos esos tecni-
cismos que tanto estatus da el poder 
manejarlos, y que se repiten como 
número de lotería desde las escuelas 
y programas de televisión. 

 
Marta Villegas  
 
Ferias Libres I  
  
Señora Directora: 

Los números son claros: en el Bio-
bío las ferias libres ofrecen productos 
hasta en un 64% más baratos que los 
grandes supermercados.  

Ahora hace falta que alguien pon-
ga el cascabel al gato. 

 
Gustavo Ferreira  
 
Ferias Libres II  
  
Señora Directora: 

Hagan el ejercicio de tomar un bi-
llete de $20 mil, y una bolsa. Con eso 
compren en una feria. 

Luego el mismo ejercicio del bille-
te de $20 mil y la bolsa en un super-
mercado. 

Se llevarán una barata sorpresa, o 
cara según cómo se mire. 

 
Pamela Fica  
 
Vacaciones  
  
Señora Directora: 

Es lamentable observar lo vacías que 
están las calles en esta fecha.  

A diferencia de lo que ocurría antes, 
en tiempos de vacaciones escolares, las 
avenidas y pasajes de  las poblaciones 
estaban totalmente copadas por niños 
y niñas que jugaban durante todo el día. 

Hoy la tecnología puede más.  
 

Roberto Robles  
 
Educación marítima         
 
Señora Directora: 

Enero es el mes donde miles de fami-
lias aprovechan el calor para acudir a 
las playas de la zona. Es en este marco 
que hago un llamado a reforzar los es-
fuerzos para informar y educar a las ve-
cinas y vecinos sobre los peligros de no 
respetar las normativas marítimas. 
 
Jaime Monjes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

miento en comunas que no las tienen como Lota, me-
jorar el transporte público, más actividades lúdicas y el 
acceso a la Salud Mental. “Aquellas disminuyen el estrés 
cotidiano y aportarían en mejorar las cifras asociadas a 
la depresión en la Región”, detalló. 

 “Las medidas más efectivas para disminuir el suicidio 
son las de seguridad, que los adolescentes no tengan ac-
ceso a métodos de letalidad, como armas de fuego, que 
los medicamentos los manejen los adultos. Son medidas 
simples, pero que a veces no se llevan a cabo”, agregó. 

Todo esto debe estar en el centro del debate y la refle-
xión pública. La salud mental debe ser uno de los temas 
principales a tratar en todos los espacios y círculos de 
conversación, desde el hogar hasta las instituciones pú-
blicas y privadas. Es que si bien la sociedad durante dé-
cadas ha avanzado en la edificación de grandes edificios, 
nuevas tecnologías digitales y tratados de comercio, se 
nos ha olvidado consolidar nuestra salud mental y dis-
frutar más el aquí y ahora.

Todo esto debe estar en el medio 

de la reflexión pública. La salud 

mental debe ser uno de los temas 

principales a tratar en todos los 

espacios y círculos de 

conversación.

¡
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En la zona varios partidos han puesto su 
mirada en ex senadores para ser cartas al 
Consejo Constitucional, como Hosaín 
Sabag (en Ñuble), José Antonio Viera-Gallo, 
Víctor Pérez o Jacqueline van Rysselberghe.

Se buscan nombres que sean 
conocidos por la ciudadanía 
considerando que la campaña 
será breve, cerca de un mes y 
debe abacar toda la Región. 

En Chile 
Vamos 
también se 
configurarían 
dos listas. 

Pactos y nombres: la  
encrucijada partidaria 
con miras a mayo

LO QUE VIENE EN EL PROCESO CONSTITUCIONAL

El pasado miércoles la Cámara 
de Diputados y Diputadas aprobó 
el proyecto de ley que habilita el 
nuevo proceso constitucional, 
cumpliendo así su último trámite 
legislativo. De este forma, se dio el 
vamos a una nueva instancia para 
cambiar la actual carta fundamen-
tal que nos rige, aunque en esta 
oportunidad, surgida tras un acuer-
do de 14 partidos políticos. 

En ese sentido, el presente año es-
tará cargado hitos que apuntan a 
dicho objetivo. El primero de ellos, 
casi a la vuelta de la esquina, con-
siderando el receso legislativo de fe-
brero, será la designación de un Co-
mité de Expertos que tiene estar 
instalado y trabajando el lunes 6 
de marzo. 

Y claro, la participación del Con-
greso es clave, porque sus 24 inte-
grantes serán designados por el Se-
nado, 12 de ellos, y el Cámara, la 
otra mitad. Lo anterior, respetando 
la paridad entre hombres y mujeres. 

En un periodo de tres meses, el 
grupo estará encargado de elaborar 
una propuesta constitucional, con-
siderando los 12 “bordes” acorda-
dos por los partidos, la misma que 
será analizada y sobre la cual traba-
jará el Consejo Constitucional, in-
tegrado por 50 miembros electos 
por voto popular. Los integrantes 
del Consejo tendrán un plazo de 
cinco meses para concluir el bo-
rrador de la nueva carta fundamen-
tal, que será sometido a escrutinio 
popular en un Plebiscito de Salida 
el 17 de diciembre. 

Ese es el resumen. No obstante, la 
previa, al menos al interior de los 
partidos, está teñida de diferencias 
y discusiones sobre cómo afrontar 
este proceso, en particular, para 
definir a los candidatos que compe-
tir por un escaño en el Consejo 
Constitucional. Y es que pese a que 
se trata de “una elección senato-
rial más” hay consideraciones que 
no estaban, al momento del último 
proceso de 2021 como, por ejemplo, 
ahora el voto será obligatorio.   

“En función de eso, uno tiene que 
entender que debemos construir 
una mayoría y eso se tiene que re-
flejar en una sola lista, como Socia-
lismo Democrático y Apruebo Dig-
nidad”, comentó el senador del PS, 
Gastón Saavedra. 

El congresista agregó que lo que 
se tiene que entender es que se va 
redactar un documento para to-
dos los chilenos, que no se trata de 
una proyecto de ley, pues proba-
blemente nos va a regir por mu-
chos años, por ello se debe incluir 

La primera definición, no obstante, será quienes integrarán el 
Comité de Expertos, cuya instalación será el 6 de marzo. Y 
sobre la elección de consejeros constitucionales, la gran duda 
es: ¿lista única o separadas?

elección es diferente. La propuesta 
que salió adelante se pensó con la le-
tra chica”, dijo Concha en alusión a 
la similitud que existe en la actual 
representación del Senado. 

¿Y qué pasa por nombres? Hasta 
ahora poco y nada. Respecto al Co-
mité de expertos es un hecho que la 
UDI ya ha golpeado la puerta del 
abogado Remberto Valdés, quien 
ha manifestado su disposición a 
participar. Otro nombre surgido 
desde el gremialista es Alejandro  
Espinoza. 

Claudio Troncoso y Tomás Jor-
dan, abogados que forma parte del 
equipo de constitucionalista de la 
DC, así como el de Paz Anastasia-
dis, son los nombres que maneja la 
DC, dijo el diputado Aedo. 

Con miras al Consejo Constitu-
cional algunos partidos y parlamen-
tarios consultados, coincidieron en 
que se tratará de un periodo de cam-
paña breve y que abarcará un terri-
torio amplia, pues será una elec-
ción regional. Por ello, la miradas es-
tán puestas cartas conocidas que 
sean identificados por la ciudadanía 
como ex senadores o ex intenden-
tes. Esto recién comienza.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

una visión amplia, donde todos es-
tén incorporados. “Eso demanda 
otro tipo de esfuerzo, de unidad”, 
sostuvo. 

No obstante, desde la DC han ma-
nifestado su intención de competir 
junto a algunos partidos del Socia-
lismo Democrático, o mejor dicho, 
unirse a ellos. En otras palabras, re-

vivir una lista concertacionista. El 
representante del Distrito 20 y jefe 
de la bancada DC, Eric Aedo, mani-
festó “la necesidad de ir al proceso 
constitucional de mayo en dos lis-
tas. Nos interesa ir acompañados de 
partidos del Socialismo Democrá-
tico, como el PPD, el PR o el PL”. 

De hecho, las conversaciones ya 

comenzaron y han habido algunos 
acercamientos a nivel nacional. 

En Biobío, la vocero de ambos 
bloques de gobierno, la consejera re-
gional, Tania Concha, coincidió con 
el planteamiento de Saavedra. “Se 
necesita unidad de acción, eso es lo 
fundamental. No podemos empe-
zar a sacar cuentas, porque esta 

DOS ELECCIONES habrá este año en tonro 
al nuevo proceso constitucional.

Continúa en pág. 5
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CRONOGRAMA 
PROCESO 

CONSTITUYENTE

MARZO

6
DICIEMBRE

17
• Instalación del 
   Consejo de 
   Expertos

• Instalación Comité 
   Técnico de 
   Admisibilidad 

Consejo de

Expertos

24 integrantes
   • 12 elegidos por 
      el Senado
   • 12 elegidos por 
      la Cámara de 
      Diputados
   • 12 Hombres y 
      12 mujeres

Plebiscito de Salida

5 meses

Se extenderá 
trabajo de 
Consejo 

Constitucional

MAYO

7

Elección de Consejo 
Constitucional

Bajo modelo senatorial 
y con paridad

14 integrantes
   • 7 hombres
   • 7 mujeres

Integrantes del Consejo 
Constitucional

50 

Comité 

Técnico de 

Admisibilidad
para redactar el 

anteproyecto 
constitucional

3 meses 

Inicia trabajo
del Consejo

Constitucional

JUNIO

7

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 4
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Todas las lagunas de la 
provincia de Concepción 
presentan grados de 
contaminación. 

Se proyecta continuar con 
las lagunas Lo Galindo, Lo 
Méndez, Las Tres Pascualas 
y La Laguna Redonda.

Se contó con el apoyo de 
juntas de vecinos, 
asosiaciones sociales y 
movimientos 
ambientalistas.

El primer humedal artificial 
del país se inaugura este 
lunes en Concepción

SE TRABAJARÁ EN REPLICAR EL PROYECTO EN TODOS LOS CUERPOS DE AGUA DE LA PROVINCIA

La Laguna Lo Custodio, ubicada en 
Barrio Norte, ha estado contaminada 
por más de 20 años aproximadamen-
te, a causa de descargas irregulares de 
sustancias tóxicas y de los residuos 
que llegan a ella cuando llueve. 

En este contexto, Pedro Cisterna, 
doctor en Ingeniería Química y acadé-
mico de la Universidad del Bío-Bío 
(UBB), junto al concejal Eric Riquelme 
(RD), impulsaron un proyecto para 
construir el primer humedal artificial 
en una laguna urbana del país en la 
provincia de Concepción, el cual será 
inaugurado el lunes 16 de enero.  

El alcalde Álvaro Ortiz destacó que 
“esta iniciativa de nuestro municipio y 
su Dirección de Medio Ambiente es 
pionera en Chile, es el primer humedal 
artificial o construido en nuestro país 
y es parte de nuestro plan de recupe-
ración de lagunas urbanas de Con-
cepción, ya lo informamos a vecinas y 
vecinos del sector de Lo Custodio, así 
es que vamos a presentarlo pública-
mente para que la comunidad sepa 
que seguimos trabajando en este tema 
y que nos ayude a cuidarlo”. 

El mismo municipio informó que 
durante los años 2016-2017, el Centro 
Regional de Estudios Ambientales 
(CREA), de la Ucsc desarrolló un estu-
dio socioambiental de las lagunas ur-
banas donde se observó que el princi-
pal problema que presentan todas las 
lagunas radica en la excesiva carga de 
nutrientes (Nitrógeno y Fósforo) que 
llegan por los canales de aguas lluvias 
que tributan de forma directa o indi-
recta a las mismas. 

La Directora de Medioambiente de 
Concepción, Andrea Aste, indicó que 
“entre las medidas de primera priori-
dad se encuentra el control directo de 
luchecillo (Egeria densa) y la imple-
mentación de humedales construi-
dos, desde el 2019 buscamos en el 
país y había escasa experiencia, has-
ta que el 2022, con el apoyo del Cen-
tro de Recursos Hídricos para la Agri-
cultura y la Minería (CRHIAM) de la  
UdeC, hasta que final, tras reunirnos 
con representantes del Departamen-
to de Ingeniería Civil Ambiental de la 
UBB (doctor Pedro Cisterna Osorio), 
pudimos conocer parte de los diver-
sos humedales construidos en la Re-
gión y pudimos generar un proyecto 
diseñado específicamente para la la-
guna Lo Custodio”. 

 
Anhelo de hace años 

“Este es un proyecto que Pedro Cis-
terna lo había trabajado varios años 
atrás, como desde el 2014. Lo tenía 
más o menos listo y yo me sumé el 
2017. Ahí fue cuando lo conocí y cuan-
do me presenté como candidato a con-

Se trata de una iniciativa implementada en Laguna Lo Custodio. Municipalidad de 
Concepción destacó aporte medioambiental del reservorio de agua.

drea Aste, y tras el diálogo de presen-
tación del proyecto, se logró adjudicar 
el monto suficiente: $8 millones. 

“Nos reunimos con Pedro y diferen-
tes actores durante el año 2022, tuvi-
mos una reunión con el seremi del Me-
dioambiente y los vecinos para infor-
marles el proyecto. Con algunas 
comisiones también, como la Comi-
sión de Construcción del Concejo Mu-
nicipal”, dijo el concejal. Añadió que 
“hablamos con la directora de me-
dioambiente. Ahí Pedro expuso el pro-
yecto que tenía y ella lo acogió, y nos 
aportó en ver desde dónde podríamos 
obtener recursos” 

Luego de aquello, se comenzó a eje-
cutar el proyecto que se inaugurará 
mañana. 

 
Las proyecciones 

En 2022, cuando el proyecto esta-
ba en campaña, María Cárdenas, pre-
sidenta del Condominio de Vivien-
das Sociales Lo Custodio, declaró a 
Diario Concepción que “(...) la laguna, 
desde que tengo memoria, ha estado 
contaminada”. 

Con la iniciativa se espera que den-
tro de unos meses, el entorno mejo-
re, así como los espacios verdes, la 
biodiversidad que puede desarrollar 
una laguna descontaminada y per-
mitirá que los ciudadanos puedan 
coexistir con una laguna sana y des-
contaminada. 

“Los humedales son muy impor-
tantes para el funcionamiento de los 
ecosistemas naturales. Especialmen-
te en un contexto de crisis hídrica, los 
humedales son verdaderos reservo-
rios de agua. No solamente tienen la 
posibilidad de ir entregando este re-
curso, sino también de ir limpiándo-
lo”, dijo el seremi de medioambiente, 
Oscar Reicher.

Sebatián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cejal lo asumí como un compromiso 
de campaña a impulsar”, comentó el 
edil Eric Riquelme. Según el informe 
realizado por el ingeniero, los humeda-
les artificiales son sistemas que se sus-
tentan en procesos bioquímicos y físi-
cos y que se utilizan en industrias, en 
pequeñas y medianas poblaciones 
como alternativas de tratamiento de 
aguas residuales e incluso a nivel de vi-
vienda individual. 

Están compuestas por agua, subs-
trato, vegetación, microorganismos, 
animales y paisaje. 

En el caso del humedal de la lagu-
na Lo Custodio, la construcción cons-
ta de un “cajón” de 4m de ancho y 
20m de largo y está construido me-
diante una excavación previamente 
realizada, que es cubierta en toda su 
superficie basal y lateral con material 

impermeabilizante. 
Dicho material evita la infiltración 

de las aguas en el suelo, la que es relle-
nada con material árido granular, el 
que se encuentra saturado de aguas re-
siduales y/o aguas lluvias. 

Posee plantación emergente que 
alimenta de oxígeno al agua confina-
da en la excavación, en el material 
granular y en las plantas, que son las 
zonas donde se forma una película de 
bacteriana que facilita la biofiltra-
ción y biodegradación de los consti-
tuyentes orgánicos presentes en el 
agua residual. 

Este tipo de construcciones permi-
te establecer y fijar los contaminantes 
en la superficie del suelo y la materia 
orgánica, utiliza y transforma los nu-
trientes de las aguas residuales por in-
termedio de los microorganismos y 
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EN UNA APLICACIÓN están claramente detalladas con nombre y 
ubicación, los lugares más seguros para los bañistas en el país.

logra niveles adecuados de elimina-
ción de material orgánico y nutrientes 
con bajo costo de construcción, ope-
ración y mantenimiento.  

Además, requiere de una opera-
ción simple, básicamente centra-
da en la poda de las plantas perió-
dicamente.  

Este proyecto, tras lo conversado 
con el edil, resultaba mucho más ba-
rato que uno que proponía un estudio 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc), el cual pre-
tendía descontaminar todas las lagu-
nas de la provincia de Concepción, 
con una inversión de más de $2 mil mi-
llones, tomando en cuenta el alza de 
precios actual. 

Tras conversaciones en el Concejo 
Municipal, el concejal Riquelme se en-
focó en el fondo destinado para des-
contaminar lagunas.  

Conversaron con la directora de me-
dioambiente de la municipalidad, An-
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han ocurrido en la 
Región del Biobío en 
esta temporada, 6% 
más que el año pasado.  

incendios 
986

CONAF EVALÚA SITUACIÓN REGIONAL

“Condiciones actuales propician  
la propagación de incendios”

FOTO: CONAF.

Director regional  de la 
Corporación Nacional Forestal, 
Rodrigo Jara, señaló que hay un 
incremento de 6% de siniestros 
respecto de temporada pasada. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El aumento constante de 
incendios forestales que, has-
ta el momento, representa un 
6% más de ocurrencia de es-
tos fenómenos que la tempo-
rada pasada a la misma fe-
cha, para el director regional 
Biobío de la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf), Ro-
drigo Jara, se va a repetir de 
aquí en adelante, puesto que 
“la región no está ajena a los 
efectos del cambio climáti-
co”, indicó.  

“Y como se dio el año pasa-
do, es probable que podamos 
tener incendios forestales in-
cluso en abril”, afirmó la au-
toridad, estableciendo que 
hasta el momento se conside-
raba como periodo de tem-
porada de incendios foresta-
les hasta marzo, pero dada 
las condiciones actuales del 
clima se está extendiendo en 
un mes. 

“Trece años de sequía; tem-
peraturas anómalas para 
nuestra región, estamos te-
niendo temperaturas sobre 
los 26 grados; y condiciones 
de viento importantes, ráfa-
gas muy fuertes desde el Su-
roeste. Todas estas condicio-
nes van generando una situa-
ción que propicia la 
propagación de incendios 
ante conductas inadecuadas 
de los ciudadanos”, agregó el 
director de la corporación. 

 
Santa Juana  

Ejemplo claro de aquello, 
fue el incendio ocurrido en 
Santa Juana-Nacimiento, en 
que “la propagación o creci-
miento del incendio estuvo 
directamente relacionada a 
las condiciones climáticas de 
los días. Nos encontrábamos 
en una alerta temprana pre-

ventiva de incendios foresta-
les producto de las altas tem-
peraturas, fuertes vientos y 
baja humedad relativa, la 
gran cantidad de combustible 
seco que existe el día de hoy 
en el sector rural y las condi-
ciones topográficas bastante 
complejas”, explicó Jara.  

Todo lo anterior, dijo el di-
rector regional, llevó a  un au-
mento de incendios de un 6%. 
Es decir, 986 incendios com-
parado a 931 del 2022, los 
cuales han afectado a una su-
perficie actual de 7.585 hec-
táreas, lo que significa una 
diferencia de 253% de hectá-
reas incendiadas más que el 
año anterior. 

En cuanto al incendio de 
Santa Juana , existe una inves-
tigación de causas que el 
equipo de profesionales de 
Conaf levantó. “Ahora se en-
cuentran consolidando la in-
formación, generando el in-
forme respectivo que va a 
quedar a disposición de la 
PDI y el Ministerio Público. 
Pero, lo que nosotros pode-
mos estimar, es que hasta el 
momento llevamos cerca de 
un 60% de incendios inten-
cionales, según las investiga-
ciones que ya han sido finali-
zadas. Hay otros incendios 
que están en proceso de in-
vestigación, por lo que obvia-
mente esta cifra de intencio-

CONDICIONES 
CLIMÁTICAS 
desfavorables seguirán 
presentes y en aumento, 
según estima la Conaf. 
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tros, una vegetación interme-
dia de arbusto y pasar des-
pués a una plantación, lo que 
se va generando es una esca-
lera vegetacional”, detalló el 
director de la Corporación 
Nacional Forestal. 

Actualmente, la Conaf y Fo-
restal Arauco, realizan traba-
jos en torno al Parque Nacio-
nal Nonguén y existe una se-
rie de acciones que se 
coordinan entre empresas, 
municipios, Bomberos, la De-
legación Presidencial, el Siste-
ma Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres 
para mantener la coordina-
ción necesaria. “El combate 
de incendios forestales, no es 
una acción que pueda reali-
zarse de manera individual, 
hay que entender que esto es 
tarea de todos incluidos los 
ciudadanos, también deben 
tener una conducta preventi-
va de autoprotección”, cerró.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nalidad puede ir variando”, 
señaló el director de Conaf. 

 
Prevención  

Tal como menciona Rodri-
go Jara, la única forma de ha-
cer frente a todas aquellas 
variables relacionadas con el 
clima y naturaleza, es focali-
zarse en la prevención. “Des-
de agosto hemos tenido reu-
niones con los municipios, 
existen también acciones 
puntuales de coordinación 
con las empresas, generan-
do corta fuegos, fajas libres de 
vegetación, fajas corta-com-
bustibles en distintos secto-
res”, detalló. 

“Conaf se ha enfocado en la 
educación ambiental a niños 
en escuelas básicas de 4to y 
5to año, porque vemos y tene-
mos la convicción de que son 
los niños son factores de cam-
bio, quienes pueden llevar este 
mensaje a las familias y pueden 
lograr que se hagan cambios 
fomentando la prevención”, co-
mentó el director de Biobío. 

Con acciones llevadas a 
cabo durante todo el año, 
más el refuerzo que hace du-
rante la temporada de ocu-
rrencia de mayores incendios 
forestales, Conaf realiza la 
prevención, aumentando el 
personal que participa en 
prevención con campañas de 
volanteo, en carreteras, puer-
ta a puerta y en ferias.  

Por sobre todo, la corpora-
ción espera generar concien-
cia del daño que significa un 
incendio forestal y todas las 
acciones que pueden resultar 
riesgosas, junto con el llama-
do a denunciar a quienes pro-
vocan incendios.  

“Tenemos una intenciona-
lidad bastante alta que se tie-
ne que combatir. Yo creo, con 
penas duras y severas respec-
to de quienes se logre identi-
ficar y detener. Muchas veces 
conversando con la gente en 
el sector rural, dicen saber 
quién anda quemando, pero 

“Debe haber una franja de 
protección en torno a la 
casa, un anillo de 
protección”.

“En Santa Juana la 
propagación del incendio 
estuvo relacionada a las 
condiciones climáticas”.

“Como se dio el año 
pasado, es probable tener 
incendios forestales en 
abril”.

FRASE
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LA PREVENCIÓN mediante la 
educación es la principal forma de 
enfrentar con mayor éxito la 
ocurrencia de incendios. 

cendio, a través del programa 
Comunidades Preparadas, se 
llevan acabo talleres de dos 
días en dónde se les capacita. 
“Les enseñamos a tener ani-
llos de protección respecto a 
sus viviendas, trabajo similar 
realizan las forestales y la Red 
Comunitaria de Prevención”, 
indicó el director de Conaf.  

Un anillo de protección 
consiste en manejar correc-
tamente la vegetación en tor-
no de una vivienda. “Debe ha-
ber una franja de protección 
en torno a la casa de un an-
cho delimitado de 5 metros 
con cero vegetación, con el 
suelo mineral expuesto. Lue-
go, un segundo anillo, que 
puede ir de los 10 a 15 metros 
en donde puede existir una 
vegetación baja como un pas-
to o una pequeña pradera 
muy manejada”, acotó Jara.  

El objetivo principal de los 
anillos de protección es que 
el fuego vaya bajando hasta 
llegar a dónde no existe vege-
tación. “Sobre 20 o 30 me-

ANILLOS DE 
PROTECCIÓN son 
parte de las medidas 
en las que se capacita 
a los habitantes de 
sectores rurales.

les da miedo denunciar”.  
Respecto de lo anterior, la 

forma segura de denuncia 
que recomienda Conaf es el 
número *4242, Denuncia 
Seguro, que es útil en cual-
quier tipo de delito y donde 
todo ciudadano puede prote-
ger su identidad al entregar 
información. “Cometer un in-
cendio es un delito penado 
por la Ley 20.653 que conde-

na con pena efectiva a un ciu-
dadano que se corrobore que 
es el culpable, con entre 5 a 20 
años de prisión efectiva”, afir-
mó Rodrigo Jara. 

 
Comunidad preparada 

A las juntas de vecinos de 
sectores rurales también se 
les prepara desde el punto de 
vista más práctico para prote-
ger sus casas de un posible in-
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componían el circulo familiar 
afectado en Pingueral.

personas
4

Bomberos, PDI, Armada y 
pescadores han trabajado en 
la búsqueda y rescate.

Equipos 
desplegados

Armada reitera llamado para 
autoprotección ante marejadas

LA MARINA EXPLICÓ QUE LA PLAYA DE PINGUERAL NO ES APTA PARA EL BAÑO

Luego de la lamentable desapa-
rición de tres personas, desde la 
Playa de Pingueral, a causa de las 
fuertes marejadas, la Armada ex-
plicó la peligrosidad del fenómeno, 
más aún considerando que el cita-
do balneario no es apto para el 
baño. 

El teniente primero, Francisco 
Maureira, Capitán de Puerto de 
Lirquén, explicó a Diario Concep-
ción que “la Playa Pingueral no es 
apta para el baño, sumado a la con-
dición de marejadas, esto generó 
una condición de inseguridad y, 
como se pudo evidenciar, tuvimos 
los lamentables resultados de estas 
tres personas”. 

En el mismo sentido, Maureira 
profundizó en que “sobre  las con-
diciones en la Playa de Pingueral, 
nos encontramos con aviso de ma-
rejadas . Por lo cual, hacemos un 
llamado a la autoprotección y 
mantenerse alejados de sectores 
con rompientes”. 

 

tante sentarse en la orilla de este lu-
gar, momento en que una ola de 
gran dimensión los alcanzó, arras-
trando en ese momento a ambos 
menores hacia el interior de las 
aguas”, fueron las primeras infor-
maciones por parte de la comisa-
ria, Isabel Flores, de la Brigada de 
Homicidios de la Policía de Inves-
tigaciones (PDI) de Concepción. 

Tras el reciente hallazo es que el 
capitán de fragata de la Armada, 
Jacob Silva, dijo que pescadores ar-
tesanales dieron cuenta “del resca-
te del cuerpo de un menor de sexo 
masculino que fue trasladado hacia 
el sector de Caleta Villarica de Di-
chato (...) Más de 200 personas han 
estado realizando la búsqueda tan-
to de forma aérea como marina”.

FOTO:  ARMADA.

Ahora se halló el cuerpo del hijo menor de la familia afectada en Tomé. Fiscalía 
instruyó derivar los restos al Servicio Médico Legal de Concepción.

Hallazgo 
Durante la tarde de este sábado 

la Armada y el Ministerio Público 
confirmaron el hallazgo del cuerpo 
sin vida de una de los afectados de 
esta tragedia familiar.  

Se trata del hijo menor, de 4 años de 
edad, cuyos restos fueron derivados al 
Servicio Médico Legal (SML) de Con-
cepción para los exámenes tanatoló-
gicos de rigor, informó la Fiscalía. 

Vale recordar que el estado de 
desaparición y comienzo de los tra-
bajos de búsqueda y rescate datan 
del viernes, donde en primera ins-
tancia se logró encontrar con vida 
a la madre de esta familia oriunda 
de Talcahuano. 

Ahora, todavía se desconoce el 
paradero de la hija mayor de 9 
años, y su padre. 

Las labores cuentan con el des-
pliegue de bomberos, Armada, PDI 

Diario Concepción 
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y pescadores particulares, donde se 
rastrea incluso mediante tecnolo-
gía de drone dispuesta por la Dele-
gación Presidencial del Biobío. 

“Se encontraban de paseo en 
Pingueral, decidiendo en un ins-
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DECRETO
1. Reestablécese el tránsito vehiculos en Avenida Collao, tramo ubicado en el 
sector aledaño al Campus de la Universidad del Biobio, a la calzada mejorada con 
las obras del proyecto "Mejoramiento PAR Vial Collao / General Novoa Etapa 2B"

2. Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que 
dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de 
Transportes. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehícu-
los policiales, de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comer-
ciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a 
los peatones, manteniendo con nadas las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos 
establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/18, 
de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

4. Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá 
publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional, conforme lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.

5. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a 
Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

 POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

Tramo

Frente a UBB

Desvío Propuesto

El tránsito se traslada a la nueva
calzada ejecutada en la fase

anterior, manteniendo la
capacidad de la vía.

Término

15.04.2023

Inicio

31.12.2022

Calle

Av. Collao

EMPLAZADO EN LA UDEC

Al alero del Departamento de Oceanografía de la 
Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas, se 
realizó la primera Jornada de Monitores de Marea Roja.

El Seremi de Salud del Bio-
bío, Dr. Eduardo Barra Jofré, 
visitó el Laboratorio de Bioto-
xinas de la Universidad de 
Concepción (LBTx-UdeC), ins-
talado en la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográfi-
cas, para conocer sobre la in-
vestigación en detección y 
análisis de biotoxinas marinas 
que realiza el laboratorio, sien-
do el primero de su tipo en la 
región y el cual es liderado por 
la Dra. Alisson Astuya Villa-
lón, académica del Departa-
mento de Oceanografía UdeC 
e investigadora del Centro Co-
pas Coastal. 

Los Fenómenos Algales No-
civos (FAN), popularmente co-
nocidos como Marea Roja, son 
eventos producidos por toxi-
nas marinas que afectan la sa-
lud del ser humano y los ani-
males y que en los últimos me-
ses han afectado a nuestra 
región, impactando en la salud 
humana y la economía de las 
zonas costeras. “Estamos acá 
esencialmente para relevar la 
importancia que tiene el desa-
rrollo de una relación entre la 
Universidad de Concepción, a 
través del Laboratorio de Bio-
toxinas, y la Seremi de Salud 
orientado a la Floración Algal 
Nociva. Aquí se está desarro-
llando toda la investigación y 
la implementación de labora-
torios que nos permitan ha-
cer un diagnóstico precoz, rá-
pido y eficiente para poder to-
mar medidas con la población 
y en la zona costera” destacó el 
Dr. Eduardo Barra Jofré, Sere-
mi de Salud del Biobío. 

Por este motivo, se organizó 

en la Facultad de Ciencias Na-
turales y Oceanográficas la Pri-
mera Jornada de Formación 
de Monitores en Marea Roja, 
que contempló una exposición 
sobre los conceptos básicos 
del fenómeno de Marea Roja y 
otra con la experiencia del 
evento FAN que afectó a nues-
tra región. Luego, se realizó 
una actividad práctica en labo-
ratorio, donde los monitores 
pudieron conocer macroalgas 
in vivo y analizar muestras de 
productos marinos. 

 
Capacitar 

La actividad fue organizada 
por la organizada por la Uni-
dad de Salud Alimentaria, la 
Mesa Regional de Marea Roja 
y el Laboratorio de Biotoxi-
nas UdeC, para capacitar a 
personas que puedan educar 
y responder las dudas hacia la 
comunidad sobre los eventos 
de Floraciones Algales Noci-
vas (FAN). “El objetivo es lle-
gar a la comunidad, sobre 
todo a las zonas costeras, don-
de las personas conviven ha-
bitualmente. La instrucción 
desde la Seremi es que esta 
capacitación sea hacia la co-
munidad y poder replicarla 
durante el año”, señaló Lino 
Alarcón Cartes, Coordinador 
Regional de la Unidad de Sa-
lud Alimentaria. 

Los eventos de Fenómenos 
Algales Nocivos (FAN) están 
caracterizados por un au-
mento excesivo en el número 
de algas microscópicas que 
producen toxinas, las que 
pueden ser acumuladas por 
los mariscos, provocando 
efectos adversos en la salud 
humana. En nuestro país exis-

ten tres riesgos potenciales 
de intoxicación: Veneno Dia-
rreico, que en bajas concen-
traciones provoca síntomas 
gastrointestinales, Veneno 
Amnésico en Moluscos 
(VAM) y Veneno Paralizante 
en Moluscos (VPM), siendo 
este último causa de muerte 
cuando no se actúa con pron-
titud una vez consumido los 
mariscos contaminados. 

“Estamos hace años intere-
sados en poder apoyar la labor, 
tanto de la Seremi de Salud, 
Sernapesca y Subpesca, y por 
eso el interés desde la acade-
mia no solamente de formar 
capacidades técnicas, sino que 
también desde la labor que tie-
ne la Universidad de Concep-
ción en la formación de nuevos 
profesionales pero también 
educar a la población a través 
de la Vinculación con el Medio. 
Nuestro laboratorio se ha ca-
racterizado por financiarse 
con proyectos públicos y nos 
debemos a esa labor, de trans-
ferir este conocimiento, en-
tonces contamos con las téc-
nicas analíticas, reconocidas 
como oficiales, y estamos 
prontos a tener completa 
nuestra gama de detección, 
pero además hemos formado 
profesionales en el área que 
realizan divulgación. Por eso 
estamos interesados en parti-
cipar en estas actividades 
como la formación de monito-
res, pero nuestra idea es difun-
dir porque queremos ser par-
te de la solución” destaca la 
Dra. Allisson Astuya Villalón, 
directora del LBTx-UdeC.

FOTO: UDEC.

Diario Concepción 
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Seremi de Salud  
visita laboratorio de 
detección de toxinas 
marinas de la región 
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160 ACTIVIDADES

FILB: un 
espacio de 
lectura, 
recreación y  
de tiempo en 
familia
La Universidad de Concepción acoge 
una vez más este importante evento. 
Son 200 sellos editoriales y 100 autores 
los que se dan cita en la feria.

ESPACIOS INFANTILES 
y de interacción han sido 
especiales para los 
grupos familiares que 
han llegado a la FILB.

MUCHO PÚBLICO ha 
llegado durante estos 

primeros días. El 
programa es del 13 al 

22 de enero. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

MESAS repletas de obras literarias, en cada rincón del evento. 
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las personas acceder al 
enlace https://n9.cl/q4r15 
para llenar un formulario de 
inscripción. 

Para participar de 
Congreso Futuro

Concepción se prepara para 
recibir a la quinta versión 
del Congreso Futuro Biobío 
este martes. 

El Teatro Biobío será el 
escenario del gran evento 
de divulgación científica y 
del conocimiento. 

Todas las personas 
interesadas pueden asistir 
de manera gratuita, sólo 
deben inscribirse online.  

Astronomía y Salud Pública 
serán el foco del Congreso 
Futuro Biobío 2023

EVENTO SE REALIZARÁ ESTE 17 DE ENERO

“Sin límite real” es la consigna con 
la que, este martes 17 de enero y en el 
Teatro Biobío, se realizará el Congre-
so Futuro Biobío 2023, al que las per-
sonas interesadas pueden asistir de 
manera gratuita. 

Y es que acercar ciencia y conoci-
miento sobre diversas áreas, demo-
cratizando su acceso a la sociedad 
nacional, es el objetivo de la actividad 
local que realiza su quinta versión y 
nació desde el Congreso Futuro.  Es el 
mayor evento de divulgación cientí-
fica de Latinoamérica y se realiza des-
de 2011 en la Región Metropolitana 
por impulso de la Comisión Desafíos 
del Futuro del Senado de Chile para 
reunir en el mismo espacio a los mun-
dos científico, intelectual, político y ci-
vil para abordar temas de interés glo-
bal que son retos del presente de cara 
al futuro.  

Una trayectoria desde la que co-
menzaron a desarrollarse ediciones 
regionales y que en Biobío se da bajo 
la organización de la Mesa Regional 
de Vinculación Interuniversitaria que 
integran las universidades de Con-
cepción (UdeC), Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc) y del Bío-Bío 
(UBB) junto al Gobierno Regional y 
cuenta con el apoyo de Desarrolla 
Biobío. 

La idea ha sido darle sello local al 
evento a través de la definición de te-
mas críticos para desplegar paneles 
en los que participa un selecto grupo 
de académicos de las casas de estudio 
implicadas que trabajan en torno a 
disciplinas acorde, quienes compar-
ten su experiencia y opiniones con 
un destacado expositor internacio-
nal invitado. 

 
Programa 2023 

El programa del Congreso Futuro 
Biobío 2023 considera a dos paneles 
y una charla. 

La jornada partirá con el de “Astro-
nomía”, cuya invitada internacional 
es la doctora Nancy Levenson, exper-
ta estadounidense que desde 2016 es 
subdirectora del Space Telescope 
Science Institute (Instituto de Cien-
cias del Telescopio Espacial), cen-
tro de operaciones científicas de  te-
lescopios espaciales como Hubble y 
James Webb.  

La profesional ha participado de 
manera directa en las misiones de la 
institución y hace poco fue parte del 
equipo de la Nasa que le informó al 
presidente de Estados Unidos Joe Bi-
den sobre los primeros resultados del 
James Webb. También es académica 
del Departamento de Física y Astro-
nomía de la Universidad Johns 
Hopkins. 

ciales de la Universidad de Delaware 
en Estados Unidos.  

Sus intereses de investigación tie-
nen foco en la dinámica de las fronte-
ras de recursos globales y tecnolo-
gías basadas en el espacio con énfasis 
en China, Brasil y Estados Unidos. 
También estudia los tópicos de con-
servación del medioambiente, segu-
ridad de los medios de subsistencia, 
uso de recursos naturales, la política 
ambiental y el espacio exterior. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Nancy Levenson y Victor Montori son los invitados internacionales que liderarán 
paneles en que compartirán con Rodrigo Herrera y Diana Cáceres de la UdeC, 
Patrick Concha y Carlos Zúñiga de la Ucsc, y Erik Baradit y Natalia Bello de la UBB. 
Y la estadounidense Julie Klinger dará una charla sobre desarrollo tecnológico.

presentará a la Ucsc, donde es acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería. 

Seguirá el panel de “Salud Pública, 
Cuidado del Paciente, Endocrinolo-
gía”, encabezado por el médico endo-
crinólogo peruano Victor Montori, 
profesor de Medicina en la Clínica 
Mayo de Rochester en Estados Unidos.  

Allí, el experto que nació en Lima, 
es investigador principal de la Unidad 
de Investigación sobre Conocimien-
to y Evaluación (KER), donde usan 
múltiples enfoques para ayudar a los 
pacientes a entender qué es lo mejor 
para ellos y su familia. 

La doctora Diana Cáceres va a re-
presentar a la UdeC, donde es docen-
te de la Facultad de Medicina; la doc-
tora Natalia Bello participará por la 
UBB, donde dirige el Departamento 
de Enfermería en la sede Chillán; por 
la Ucsc participará el nefrólogo Car-
los Zúñiga, académico de la Facultad 
de Medicina.  

La cita con el futuro en Biobío cul-
minará con la exposición “Desarrollo 
Tecnológico” que dará la invitada in-
ternacional Julie Klinger, doctora en 
Geografía y académica del Departa-
mento de Geografía y Ciencias Espa-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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CONGRESO FUTURO 
BIOBÍO desarrolla paneles 
temáticos con un invitado 
internacional y especialistas 
que son académicos en  las 
universidades que están 
implicadas en la organización 
del evento.

Por la UdeC expondrá el doctor Ro-
drigo Herrera, académico del Depar-
tamento de Astronomía; el vicerrec-
tor académico de la UBB, doctor Erik 
Baradit; y el doctor Patrick Concha re-
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Rodrigo Herrera (UdeC): “Mostrará 
la ciencia de frontera que hacemos”

Para Rodrigo Herrera el estar en Congreso Futuro y 
representar a la UdeC “es un honor, porque es una gran 
oportunidad para visibilizar el trabajo hacemos desde 
Concepción y mostrar la ciencia de frontera que realiza-
mos en nuestra ciudad y en colaboración con el mundo”. 

Justamente, el astrónomo dirige un grupo de investiga-
ción asociado al Instituto Max Planck de Física Extraterres-
tre de Alemania que lidera Reinhard Genzel,  Nobel de 
Física 2020. También es director de “Cristal”, el primer 
proyecto de gran escala liderado desde Chile que adjudi-
có Alma y que, junto a datos del James Webb, harpa el pri-
mer censo de estrellas, gas y polvo en galaxias del uni-
verso joven. Por ello durante el panel de “Astronomía” 
quiere contar “cómo podemos observar el Universo usan-
do distintos instrumentos y aprender de sus distintas 
características a través de la combinación de estos”.

Erik Baradit (UBB): “Espero dar 
realce al Planetario Regional”

Erik Baradit llegó a hacer clases en 1991 a la UBB don-
de actualmente es vicerrector académico, ha podido desa-
rrollado su línea de investigación en torno a la física expe-
rimental y aplicada, y que representará como panelis-
ta de “Astronomía” en el Congreso Futuro Biobío 2023. 

Una instancia de la que tiene altas expectativas 
sobre los mensajes a transmitir.  

Adelantó que espera relevar la importancia de divul-
gar la ciencia y tecnología a las nuevas generaciones, 
en especial la astronomía. Lo mismo advirtió sobre “la 
necesidad de que Chile invierta más en ciencia, porque 
es el pilar del desarrollo de un país”, mas es bastan-
te baja la inversón. Pero, su mayor interés es “dar real-
ce a la construcción del Planetario Regional del Biobío”; 
proyecto que ha liderado y busca construir en la UBB 
Concepción al segundo planetario del país.  Patrick Concha (Ucsc): “Congreso 

Futuro es importante y necesario”

“Un reconocimiento a mi investigación y al grupo de 
Física Teórica de Altas Energías de la Facultad de Inge-
niería”. Así asume Patrick Concha el representar a la 
Ucsc en el panel de “Astronomía” del próximo Congre-
so Futuro Biobío, evento que en su opinión “es impor-
tante y necesario para democratizar el conocimiento 
y que diferentes sectores puedan reunirse a conver-
sar”. Es que sostuvo que “los problemas de la socie-
dad requieren que las distintas áreas del conocimien-
to conversen y trabajen en conjunto”.  

Con su participación espera acercar el estudio en físi-
ca teórica que se realiza en la Ucsc. “No se sabe mucho 
del trabajo que realizamos, en parte por no transmi-
tir adecuadamente nuestra labor”, reconoció, como tam-
bién que “me gustaría que se converse sobre la impor-
tancia de la divulgación y difusión científica”. 

Diana Cáceres (UdeC): “Quiero 
abordar cómo nos cuidamos”

“Conversar sobre el cuidado, el autocuidado y cómo 
nos cuidamos”, manifestó Diana Cáceres como su interés 
de exponer en el panel de “Salud Pública, Cuidado del Pacien-
te, Endocrinología” como representante de la UdeC, don-
de hace clases dentro del Programa de Salud y Medicina 
Familiar del Departamento de Salud Pública.  

Es que su especialidad es la Medicina Familiar y como 
profesional se dedica a abordar distintos tópicos sobre el 
cuidado de las personas. La médica de familia también tra-
baja en torno a la medicalización de la vida, la polifarma-
cia y la medicina mínimamente disruptiva. 

Por su especialidad hoy es coordinadora de los Centros 
Semilleros del Territorio de Talcahuano, editora en jefe 
de la Revista Chilena de Medicina Familiar y coordinado-
ra de la Red Iberoamericana de Revistas Científicas de la 
Confederación Iberoamericana de Medicina Familiar.

Natalia Bello (UBB): “Participar es 
una oportunidad enriquecedora”

Representar a la UBB en el Congreso Futuro Biobío 
es para Natalia Bello “una oportunidad enriquecedo-
ra, porque es una instancia que nos permite dar a cono-
cer lo que hacemos y nuestros puntos de vista sobre 
problemas que tiene la sociedad actual y van a afec-
tar en el futuro”. Así proyecta participar en el panel de 
salud pública y cuidado, temas en que trabajan en el 
Departamento de Enfermería que dirige y en que cen-
tra su investigación, particularmente la influencia del 
entorno en las patologías cardiovasculares. 

Y contó que “hemos hecho estudios sobre cuidado 
del paciente y la importancia de la toma de decisiones 
compartidas”, materia que abordará el expositor inter-
nacional y los trabajos locales quiere compartir Bello, 
igual que intercambiar experiencias y opiniones con los 
otros panelistas, lo que permite nutrir las propias. Carlos Zúñiga (Ucsc): “Soy fan de 

lo que significa Congreso Futuro”

“Soy fan de lo que ha significado el Congreso Futu-
ro para el país. Es un honor representar a la Ucsc y la 
región con las experiencias”, sostuvo Carlos Zúñiga, 
que estará en el panel de salud pública del evento 
Biobío. Varias experiencias podría compartir el nefró-
logo que, además de ser académico, trabaja en el Hos-
pital Las Higueras de Talcahuano y ha impulsado ini-
ciativas para la educación y atención de la salud renal 
y prevención de la enfermedad renal crónica, como la 
telenefrología: “esta experiencia partió en Las Higue-
ras y el Hospital Regional de Concepción, y a raíz del 
trabajo y publicaciones se transformó en política públi-
ca nacional y esperamos sea una a nivel latinoameri-
cano”, manifestó el profesional que hoy preside las fun-
daciones Educación Renal y Salud Renal en Concep-
ción y que en esta acción centrará su ponencia. 
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45% ha sido el porcentaje de reducción de hechos 
de violencia en la Macrozona, de acuerdo a los 
últimos informes conocidos.

CONFIRMAN GREMIOS ESPECIALIZADOS DE LA PROVINCIA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Turismo de Arauco se levanta 
tras disminución de hechos 
de violencia rural

Gobierno pretende recuperar 
500 empresas del rubro, en medio 
del periodo de vacaciones, donde las 
autoridades proyectan mayor 
llegada de visitantes.

La recuperación de 500 empre-
sas ligadas a la actividad turística 
es lo que estima el Gobierno, para 
la Provincia de Arauco. 

Esto considerando la actual tem-
porada estival y la disminución de 
los hechos de violencia en el cono 
sur de la Región del Biobío.  

“En la Provincia de Arauco espe-
ramos que se recuperen las más 
de 500 empresas turísticas de acti-
vidades de alojamiento, activida-
des gastronómicas, de cabañas, et-
cétera, que teníamos en un año 
normal previo a la pandemia”, dijo 
el seremi de Economía del Biobío, 
Javier Sepúlveda.  

“Esperamos que las cifras sigan 
aumentando. Previo a la pande-
mia se vendían más de 430 mil UF 
(más de $15 mil millones), en el 
año por este tipo de empresas. Las 
últimas cifras del Servicio de Im-
puestos Internos hablan de que ya 
se han vendido, en el último año, 
más de 530 mil UF (más de $18 mil 
millones)”, agregó Sepúlveda. 

 
Menos violencia 

Según informó Diario Concep-
ción, en un 45% han disminuido los 
hechos de violencia en la Macrozo-
na Sur -que incluye la provincia de 
Arauco y la Región de La Arauca-
nía- entre mayo y septiembre del 
año pasado. Esto en relación al mis-
mo periodo del 2021, en el contex-
to del Estado de Excepción. 

Sobre lo anterior, desde la Sere-
mi de Economía, Fomento y Turis-
mo sostienen que esto ha sido un 
factor clave para la recuperación 
de la industria del turismo en la 
zona. 

Por su parte, el delegado presi-
dencial en Arauco, Humberto Toro, 
dijo que “hoy, prácticamente to-
das las cabañas que están para el 
lado Sur (de la provincia) están 
arrendadas para estas fechas y, por 
tanto, esa es una demostración de 
que efectivamente hay una tran-
quilidad y una percepción de la 
ciudadanía de que se siente con 
más fuerza para enfrentar los te-
mas de delincuencia”. 

“Ha disminuido considerable-
mente los hechos de violencia en la 
Macrozona Sur y específicamente 
en la Provincia de Arauco, que con-

Lago Lleu-Lleu
sigue siendo unos de los principales 
atractivos del cono sur de la Región.
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FOTO: MUNICIPALIDA DE CURANILAHUE.

un movimiento muy lento que uno 
nota entre los movimiento de los 
vehículos y los ingresos al balnea-
rio local”. 

“Solo se ve gente local, pero no ha 
existido un aumento en el turismo 
y, sobre todo en el comercio. No 
están llegando visitantes a la co-
muna”, añadió Castro. 

Cabe destacar que la comuna 
cuenta con un balneario municipal 
que es reconocido, entre los turis-
tas, como una piscina natural.

templa un amplio abanico de des-
tinos turísticos que se relaciona 
mucho con el turismo de naturale-
za, que es uno de los ejes turísticos 
que como gobierno estamos im-
pulsando en la Región del Biobío”, 
agregó Javier Sepúlveda, secretario 
regional ministerial de la cartera 
económica y turística.  

 
Al sur 

“En la Provincia de Arauco, espe-
cíficamente en el cono sur, en torno 
a las comunas de Tirúa, de Contul-
mo y de Cañete, que es donde se han 
concentrado los hechos de violen-
cia. Hoy vemos que el turismo 
muestra que no está muerto, se han 
reactivado aquellos territorios que 
históricamente reciben turistas, la 
mayor parte de esos turistas son 
personas que por muchos años han 
ido a esos lugares”, sumó Sepúlveda. 

Desde el Departamento de Tu-
rismo de la Municipalidad de Ti-
rúa, su encargado, Óscar Beneven-
ti,comentó que  “han aumentado 
las visitas en el Lago Lleu Lleu”. 
Beneventi explicó que durante los 
días de celebración de año nuevo, 
el sector recibió una alta cantidad 
de visitantes.  

Sin embargo, si bien el comienzo 
del 2023, ha sido provechoso para 
los lugares más turísticos de la co-
muna desde la municipalidad ase-
guran que  todavía se aprecia poco 
movimiento de turistas en los luga-
res más céntricos de la ciudad.  

“El resto de la comuna tiene poca 
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE LEBU.

afluencia”, aseguró Beneventi.  
Pese a esto, las proyecciones por 

parte de la casa edil son positivas, 
debido a que ha existido un mayor 
grado de confianza entre la baja en 
los hechos de violencia de la Ma-
crozona; las constantes fiscaliza-
ciones en las carreteras; y la man-
tención del Estado de Excepción.  

 
Curanilahue 

A diferencia de lo que pasa en 
varios puntos de la Provincia de 
Arauco, en Curanilahue el análi-
sis indica que no han visto seña-
les de recuperación en su sector 

turístico. 
Según reportan desde la Cáma-

ra de Comercio de la comuna, du-
rante los primeros días de 2023 no 
se han registrado indicios de un 
alza en la actividad local, y agregan 
que el escenario que se prevé es 
peor que el de la temporada estival 
2022. 

César Castro, vicepresidente de 
la Cámara de Comercio de Curani-
lahue, comentó que “no se ve mu-
cho movimiento. Se nota que, en 
comparación a otros años, no le-
vanta el turismo en nuestra comu-
na. No hay una reactivación. Se ve 
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Más de $2 mil 200 millones 
entregó el Ministerio de Minería 
a productores de baja escala

El Ministerio de Minería  entregó 
más de $2 mil 200 millones a los pro-
ductores de baja escala del país du-
rante el año 2022. 

Así lo dio a conocer la cartera, de-
tallando que esto se canalizó por 
medio del Programa de Capacita-
ción y Transferencia Tecnológica 
para la Pequeña Minería y Minería 
Artesanal (Pamma), y donde  se bus-
ca fortalecer la productividad, segu-
ridad, sustentabilidad y moderni-
zación de las faenas de pequeños mi-
neros y mineras.  

El año pasado el Pamma estableció 
cuatro modalidades, con el fin de di-
versificar y ampliar las personas be-
neficiadas. En esa línea, a través del 
Pamma Productivo se adjudicaron 
más de $1.078 millones; seguido del 
Pamma Equipa, con casi $1.000 mi-
llones; el Pamma Innova,  con $374 
millones; y el Pamma Mujer, con más 
de $128 millones. 

La ministra de Minería, Marcela 
Hernando, sostuvo que “una de las 
prioridades que tenemos como minis-
terio es el apoyo y fomento a la peque-
ña minería, porque sabemos que es-
tos recursos son muy necesarios para 
que puedan mejorar las condiciones 

especialmente difícil en pequeños mi-
neros y mineras, por ello, el apoyo del 
Pamma es valioso para retomar fun-
ciones y reactivar las operaciones en 
faenas”.  

Durante 2022, 305 proyectos indi-
viduales y 31 asociativos recibieron 
recursos a través de este programa de 
fomento. 

FONDOS CORRESPONDIENTES A 2022

A través del Programa de Capacitación y Transferencia 
Tecnológica para la Pequeña Minería y Minería Artesanal.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Índice de Electricidad, Gas y Agua del Biobío 
registró un aumento interanual de 32%

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.

Un ascenso de 32,1% respecto a 
noviembre del año anterior registró 
el Índice de Electricidad, Gas y 
Agua (IEGA) de la Región del Bio-
bío, incidido, principalmente, por la 
mayor actividad del sector electri-
cidad, de acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE).  

Al comparar con el mes anterior, 
el indicador regional presentó una 
caída de 11,8%.  

El Índice de Electricidad en la re-
gión varió positivamente 37,0% en 
doce meses explicado por el aumen-
to que registraron la generación y 
distribución de energía eléctrica.   

La generación de energía eléc-
trica creció en 40,7% interanual-
mente, a raíz de la mayor genera-
ción con fuente hidráulica.   

La energía hidroeléctrica expe-

de productividad y seguridad en sus 
faenas. En ese sentido, en 2022 diver-
sificamos este programa con el fin de 
adaptar los instrumentos a sus nece-
sidades y a la realidad de cada región”.   

En tanto, el subsecretario de la car-
tera, Willy Kracht, comentó que “se-
guir apoyando a la Pequeña Minería 
a través de las distintas modalidades 

del Pamma es de nuestra máxima 
preocupación, ya que para que siga-
mos siendo un país minero necesita-
mos que la actividad mantenga vi-
gencia plena en todas sus escalas y en 
las distintas localidades donde la en-
trega de estos recursos, impacta en el 
desarrollo del sector. Sabemos que 
la pandemia provocó un momento 

rimentó un aumento interanual 
de 97,2%, como consecuencia del 
ascenso registrado en la genera-
ción de centrales de embalse y de 
pasada.  

En tanto, la generación de ener-
gía térmica retrocedió 50,3% en 
doce meses, influenciada princi-
palmente por la menor generación 
con carbón.  

El Índice de Distribución de ener-
gía eléctrica en la Región del Biobío 
subió 5,3% en doce meses, y obede-
ció al mayor consumo de los desti-
nos Residencial (6,6%), Otros* 
(7,2%) y Comercial (5,3%). En tan-
to los sectores que exhibieron retro-
ceso en el mes de análisis fueron: In-
dustrial (-5,7%) y Agrícola (-13,1%).  

En el mes de análisis, el sector Re-
sidencial fue el que más contribu-
yó en el total de la distribución de 
energía en la región con el 50,8%, se-
guido de Otros* (25,2%) y del sector 
Comercial (16,4%). Por su parte, los 
destinos Industrial y Agrícola acu-
mularon el restante 7,6%. 

Coronel: entran al 
Guinness con línea 
de ceviche más 
larga del mundo

Luego del desarrollo de una 
jornada frenética y maratóni-
ca la pesquera Camanchaca y 
la comunidad de Coronel lo-
graron entrar al Guinness 
World Récords. Esto tras ela-
borar la línea de ceviche de ju-
rel más larga del mundo con 
2.078 porciones. 

“Estamos orgullosos de batir 
este récord y poner en el mapa 
a Coronel como la capital mun-
dial del jurel, y a este noble ali-
mento 100% chileno que, en es-
tos tiempos de carestía, se trans-
forma en una alternativa de 
alimentación nutritiva y econó-
mica para las familias chilenas”, 
aseguró, Sergio Giacaman, ge-
rente de Sostenibilidad Social 
de Camanchaca. 

La tarea se desarrolló en la 
plaza de Coronel y fue liderada 
por los reconocidos chefs Mi-
kel Zulueta y Maribel Salazar, 
quienes en un proceso de 3 ho-
ras realizaron las preparacio-
nes con el apoyo de 60 alumnos 
del área de Hotelería, Turismo y 
Gastronomía de Inacap. Utili-
zaron más de 800 latas conser-
vas de jurel Unico, marca de Ca-
manchaca, además de ingre-
dientes como cebollas, 
pimentón, sal, entre otros. 

Mikel Zuleta, uno de los chefs 
que lideraron el desafío, sostu-
vo que “fueron varios meses de 
trabajo junto a un equipo de 
más de 100 personas”.

2.078
porciones fueron elaboradas para la 
meta. 
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“Casi no leo a la gente 
nueva, a estas alturas de mi 
vida lo que hago es releer a 
los grandes maestros”.

“Los escritores en 
general se creen 
pequeños dioses, y no 
lo son, son más bien 
odiosos”.

“Desde que partí en la literatura 
me di cuenta que había dos 
caminos: O me volvía un 
‘cachetón’ insufrible o lo tomaba 
con humor”.

“Más que las críticas 
buenas o malas, es el 
cariño de la gente lo que 
me importa”

HERNÁN RIVERA LETELIER 

“Lo que vi pasar en el país 
el año pasado, se resume en 
una frase que le dije al Presi-
dente cuando me entregó el 
premio en La Moneda. Cuan-
do le di el abrazo, le dije 
‘Aguante Presidente’”. Son las 
palabras de Hernán Rivera 
Letelier que reflejan parte de 
lo que vio y vivió el 2022, un 
año clave en su carrera litera-
ria, en que aparte de haber 
publicado un nuevo libro - 
“Hombres que llegan a un 
pueblo”- recibió el Premio Na-
cional de Literatura, recono-
cimiento que ciertamente es-
taba esperando. 

“Tenía toda la fe del mundo 
que me lo ganaba ahora 
(2022), ¿Por qué? Más que 
nada intuición, el discurso lo 
tenía escrito dos meses antes”, 
cuenta el escritor de 72 años 
en conversación con Diario 
Concepción mientras se toma 
un té en un local cercano a la 
Plaza Independencia. 

Envuelto en su caracterís-
tica chaqueta de cuero ne-
gra, lentes de sol (que no se 
quitó en ningún momento de 
la entrevista), camisa florea-
da abierta en el pecho, jeans 
y zapatos negros, el autor de 
“La contadora de películas” 
siguió con su relato de aquel 
día en que lo notificaron del 
premio. “Me llamó la ministra 
de cultura -Julieta Brodsky- 
para darme la noticia, quedé 

El reconocido 
escritor, en el  
contexto de la 
FILB 2023, 
conversó con 
Diario 
Concepción 
sobre su vida en 
las letras, la 
obtención del 
Premio Nacional 
de literatura 
2022, proyectos 
y mucho más.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EL AUTOR DE”LA REINA 
ISABEL CANTABA 
RANCHERAS”, en su 
particular y auténtica manera 
de hablar, se  refirió a su 
camino literario autodidacta, 
en que el reconocimiento del 
público ha sido más 
enriquecedor que cualquier 
premio o galardón.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

como f lotando en el aire. 
Cuando me dice ‘lo llamo 
porque ha sido ganador del 
Premio Nacional de Litera-
tura’, a lo mejor ella esperaba 
que  le contestara con una 
frase para el bronce, pero lo 
único que dije fue ‘zuácate’, 
ella se cagó (sic) de la risa. 
Aunque uno lo espere, igual 
cuando te lo dan es toda una 
sorpresa. Lo mismo cuando 
mandé mi libro ‘El arte de la 
resurrección’ para el Premio 
Alfaguara, lo hice con la segu-
ridad absoluta que lo ganaba. 
Cuando me llamaron de Es-
paña en esa ocasión(año 
2010), no podía creerlo”. 

A sorbos lentos y con su ca-
racterística forma de hablar -
entre la seriedad y la anécdo-
ta- Rivera Letelier confesó no 
sentirse abrumado o cegado 
por este tipo de galardones o 
premios, sino más bien le in-
teresa el reconocimiento de 
las personas, lo que cada vez 
lo sorprende más. “Más que 
las críticas buenas o malas, es 
el cariño de la gente lo que 
me importa. Cuando salí ca-
minando del hotel para acá -
café del centro de Concep-
ción-, de repente se baja de la 
micro un tipo corriendo, me 
reconoció de lejos y nos veni-
mos conversando todo el ca-
mino. Me habló de mis libros, 
se los había leído todos. Eso es 
espectacular”. 

El invitado de honor para 
dar la charla inaugural de la 
segunda versión de la Feria 
Internacional del Libro del 
Biobío, la que aconteció la 
jornada del viernes en el cam-
pus central de la UdeC, tam-
bién fue tajante al señalar que 
si bien ha escrito muchos li-
bros -21 novelas, 2 textos de 
cuentos, 1 de poesía y 1 fábu-
la- ninguno ha sido su obra 
maestra o perfecta. “Nadie la 
ha escrito, lo que uno busca 
en cada obra, es tratar de 
acercarse más a la perfec-
ción. Cuando me siento con 
la seguridad de que sí es mi 

Su última 
publicación
El último libro de 
Letelier es “Hombres 
que llegan a un 
pueblo”, consistente en 
tres novelas breves.



Diario Concepción Domingo 15 de enero de 2023 19

escritores. Instancias que para 
Letelier son esenciales en la 
senda de un escritor “princi-
palmente para conocer mi-
nas (risas), me encantan las fe-
rias porque conozco la otra 
mirada de mi obra. Una obra 
no está completa si no se abre 
y lee, el lector te completa la 
obra. Un libro es un libro 
muerto hasta que un lector lo 
abre y le da vida, es lindo y co-
nocer a esa otra persona. Y 

además de las cosas que te 
dicen en este tipo de eventos, 
llego después a la casa con el 
ego del porte de una vaca”. 

Dentro de esa misma dé-
cada que no había pisado sue-
lo penquista, el escritor fue 
diagnosticado con Parkinson. 
Enfermedad que no ha dete-
nido para nada su creativi-
dad y productividad literaria. 
“Estoy empezando una ópera, 
ya me hicieron una el año 

2020 que se llamó ‘El Cristo de 
Elqui’. Juntaron mi libro ‘El 
arte de la resurrección’ y ‘La 
Reina Isabel cantaba ranche-
ra’. Juntaron a los personajes 
de ambos libros en una ópe-
ra que fue fantástica que tuvo 
funciones en el Teatro Muni-
cipal de Santiago, con la pre-
sencia de la crema y nata de la 
literatura de la capital. Quien 
musicalizó aquella ópera -Mi-

obra perfecta, en el fondo sé 
que no, está esa ilusión que de 
repente suceda el milagro y la 
haga. Aunque el que haga la 
obra perfecta, ese hueón (sic) 
se va a desintegrar, lograr 
aquello es como verle la cara 
a Dios. Lo que nos queda es 
acercarnos un poco más a la 
belleza, a la perfección, en 
cada uno de los libros”. 

Una sensación que ha sen-
tido en toda su bibliografía, 
“en cada libro doy todo lo que 
puedo, lo poco y nada que sé. 
Corrijo 5 mil veces si es nece-
sario, cada línea, cada párra-
fo, cada hoja, cada capítulo, 
setenta veces siete. Nunca 
entrego un libro en la edito-
rial la primera o segunda 
versión, cuando ya sé que 
no puedo dar más, ahí re-
cién lo dejo. O sea, lo que 
digo es que una novela no 
se termina, sino que se 
abandona, ya basta. Una 
novela es perfectible has-
ta el infinito, cuando me 
entregan un libro en la edito-
rial, nunca lo abro para leer-
lo o releerlo, porque lo empe-
zaría a rayar, cambiar y ta-
char en diversas partes”, 
enfatizó con risa cómplice. 

 
La novela como su género 
predilecto 

La primera vez que el autor 
visitó Concepción fue a prin-
cipios de los noventa y luego 
hace como unos diez años 
atrás, ambas visitas en el con-
texto de ferias y encuentros de 

guel Farías- me encargó que le 
hiciera una nueva obra. Él se 
encargará de componer tam-
bién su música. Estoy en ese 
proceso”, confesó. 

Letelier no parará ahí, ya 
que tiene proyectado el publi-
car también nuevos títulos. 
“Estoy presentando un libro 
cada año, ahora tengo como 
tres. Dos novelas cortas y otra 
que no sé si es novela, ensayo 
o crónica, no sé que mierda 
(sic) es. Pero está interesante, 
mi agente me dice que es no-
vela, y que es muy bueno, 
pero él lo tiene que decir que 
está buena la hueá (sic). Yo 
encuentro que no está aburri-
da y con eso basta”. 

En esta línea, el nacido en 
Talca y criado en el Norte 
Grande, confesó su predilec-
ción, y tendencia casi incon-
ciente y natural, de escribir 
todo en modo novela, porque 
“el cuento tiene muchas re-
glas, lo mismo que la poesía, 
pero las novelas tienen una 
sola: no ser aburridas. Todo lo 
que imagino y pienso, me sale 
en formato de novela. Incluso 
junto los poemas que escribo 
y después los transformo en 
alguna novela”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ESCRITOR se 
refirió a sus planes para 
este 2023, dentro de los 
cuales estarían el 
publicar tres nuevos 
títulos y la creación de 
una ópera.

HACE MÁS DE 10 AÑOS  
que el escritor no venía a 

la zona, por lo que se 
mostró expectante del 

encuentro con el público 
penquista.

EL ESCRITOR CONFESÓ que intuía que el 

año pasado se iba a ganar el Premio Nacional 

de Literatura, incluso tenía el discurso hecho.
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“Es una verdad 
dolorosa, pero 
necesaria para avanzar 
como sociedad”

MARÍA OLIVIA BROWNE Y NICOLE CONTRERAS, AUTORAS DEL LIBRO “VIDAS 
ROBADAS EN NOMBRE DE DIOS, HISTORIAS DE ABUSO DE CONCIENCIA Y PODER”

Son relatos crudos. Historias que 
seguramente cuesta contar, pero dar-
las a conocer ayuda en muchos sen-
tidos. María Olivia Browne y Nicole 
Contreras son las autoras de “Vidas 
robadas en nombre de Dios, Historias 
de abuso de conciencia y poder”, que 
aborda situaciones ocurridas en la 
Iglesia Católica, a través de los testi-
monios de los protagonistas de di-
chas situaciones. Un trabajo que la co-
munidad penquista pudo conocer 
más en profundidad, pues se presen-
tó en el escenario Gonzalo Rojas de la 
Feria Internacional del Libro Biobío 
(Filb). 

“Es muy emocionante poder pre-
sentar ‘Vidas robadas en nombre de 
Dios’ en una ciudad tan clave en la his-
toria de Chile, como Concepción. So-
bre todo después de dos años intensos 
de investigación periodística en plena 
pandemia, en un tema que no se ha-
bía abordado públicamente, como el 
abuso de conciencia y poder, en con-
texto eclesiástico, y cuyas desgarrado-
ras historias invitan a una profunda re-
flexión”, dijeron las autoras. 

De su exposición en la Filb, destaca-
ron que “permite también dimensio-
nar el impacto que han tenido los abu-
sos de la Iglesia Católica en regiones, 
en arquidiócesis con poca transpa-
rencia y seminarios cuestionados, 
donde probablemente ha existido ma-
nipulación de conciencias, pues como 
se demuestra en el libro este tipo de 
abuso ha sido transversal. Además, 
justo este domingo se cumplen cinco 
años de la polémica visita del Papa 
Francisco a Chile, en enero de 2018, en 
que apoyó al obispo Juan Barros, en 
Osorno, y desacreditó las advertencias 
sobre su condición de encubridor, pro-
vocando la indignación de víctimas y 
fieles. Luego vino un proceso de reco-
nocimiento de ese error, lo que trajo 
esperanza a muchos denunciantes 
que entregaron su testimonio a la Co-
misión Scicluna. Pero los años han 
pasado y la mayoría de las víctimas no 
han tenido justicia. Tal como se plan-
tea en introducción del libro, esa fue 
una esperanza anulada, donde se ba-
rrió debajo de la alfombra, entre otras 
razones, porque no se abordó el pro-
blema inicial, que es el abuso de con-
ciencia y poder, antesala del abuso 
sexual y del encubrimiento”.  

En la presentación fueron acompa-
ñadas por María Olivia Mönckeberg, 
autora de “Karadima el señor de los in-
fiernos” y “El Imperio del Opus Dei en 
Chile”, libros que “claramente abrie-
ron importantes espacios para po-
der publicar ‘Vidas robadas en nom-
bre de Dios’, en el cual la Premio Na-
cional de Periodismo nos aportó el 
prólogo”, dijeron las autoras. 

 
¿Cómo surge el interés de abor-

dar un tema que para muchos sigue 
siendo tabú o incluso polémico? 

La primera inquietud fue del ex sa-

critura duró dos años. El libro consta 
de 13 capítulos, donde se exponen las 
historias de abuso de 19 personas de 
distintos movimientos, congregacio-
nes y espacios católicos, tales como 
las Misioneras de la Caridad de la Ma-
dre Teresa de Calcuta, los jesuitas, 
Schoenstatt, el Opus Dei, el entorno 
de Karadima, el Movimiento Apos-
tólico Manquehue (MAM), entre 
otros.  

Reconstruimos los testimonios, 
con narración en primera persona, 
en forma de monólogo, en un estilo si-
milar al de la periodista bielorrusa 
Svetlana Alexievich, Premio Nobel de 
Literatura 2015, en su libro “Voces de 
Chernóbil”, para permitir al lector 
evidenciar en forma directa cada his-
toria, con sus dolores y matices, en tor-
no al abuso de conciencia, el cual aún 
no es reconocido por la Iglesia. Solo 
en el último capítulo, el del MAM, el 
relato de ex oblatas y oblatos fue a seis 
voces. 

De lo que averiguaron, ¿Qué co-
sas les sorprendieron más? 

La magnitud del daño, incluso con 
secuelas de por vida, que provoca el 
abuso de conciencia, como tipo de 
abuso de poder, que se apodera de una 
parte esencial del ser humano y le 
arrebata su libertad. Increíble que en 
entornos religiosos esto siga ocurrien-
do por medio de la exigencia de una 
obediencia ciega por parte del supe-
rior o superiora, donde la víctima pier-
de su capacidad de discernir, de disen-
tir o pensar distinto.  

Todo se exige en nombre de Dios, 
representado muchas veces por la 
autoridad religiosa, donde se acepta 
humillaciones, el maltrato físico y 
psicológico, el distanciamiento de 
sus seres queridos, el dominio total de 
todas las horas y decisiones de su 
vida… incluso hay testimonios, como 
los de ex miembros del MAM, que 
relatan que “quien obedece no se 
equivoca”. De esa manera, la conduc-
ta abusiva se ha normalizado en es-
pacios religiosos y también ha per-
meado muchos otros espacios de 
convivencia. 

 ¿Cómo sienten que ha sido la 
recepción de su trabajo? 

Hemos recibido muy buenos co-
mentarios, sobre el rigor de la narra-
ción e interesantes reflexiones de per-
sonas desde diversos ámbitos, inclu-
so del extranjero y de algunos sectores 
ligados a la Iglesia, pero también des-
de espacios educacionales, enten-
diendo que la Iglesia católica sigue 
siendo la principal sostenedora del 
país, y hasta de académicos. Estamos 
contentas, porque se nos ha valorado 
el aporte que, contra viento y marea, 
podemos hacer los periodistas en te-
mas de investigación, sobre todo en 
los que afectan tan profundamente el 
alma del país como los abordados en 
este libro.     

FOTO: MARYA VERENA

Su trabajo, que aborda la crisis vivida en la Iglesia Católica, se presentó 
ayer en el marco de la Filb. Junto con agradecer la oportunidad de ser 
parte del evento, contaron detalles de su investigación y qué cosas 
fueron las que más la impactaron en ese proceso.

cerdote Eugenio de la Fuente, víctima 
de abuso de conciencia de Fernando 
Karadima, quien comenzó a investi-
gar sobre este tipo de abusos y reali-
zó acompañamiento a víctimas. In-
cluso llevó casos directamente a la 
Congregación para la Doctrina de la 
Fe, en el Vaticano, y se reunió con el 
Papa.  

Él nos contactó con la idea de ha-
cer un libro, pero, también, como pe-
riodistas que han seguido estos te-

mas, nos interesaba indagar en la cri-
sis de la Iglesia, y sobre todo en inves-
tigar las razones por las que el abuso 
se instaló en una institución de tanta 
relevancia social como la Iglesia Ca-
tólica, gracias a un sistema de compli-
cidad, donde el abuso de conciencia 
es un eslabón fundamental.  

Efectivamente es un tema polémi-
co, una verdad dolorosa, pero necesa-
ria de abordar para poder avanzar 
como sociedad. Con una espirituali-

dad más sana y desde donde se pue-
da optar a una fe más compatible con 
la realidad actual, incluso con  senti-
do crítico, que escape de la opresión 
de la propia voluntad y del dominio de 
las conciencias.  

¿Cuánto tiempo estuvieron tra-
bajando en el libro? ¿Les costó mu-
cho obtener información, cuáles 
fueron las principales trabas en el 
proceso? 

El proceso de investigación y es-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Fue alternativa para dirigir Barnechea hace 
un par de semanas, pero finalmente aquello no 
prosperó.  

El ex ayudante de Claudio Rojas y técnico de 
Independiente de Cauquenes, Elvis Aliaga, es 

otra de las opciones que aparece disponible 
para dirigir a Fernández Vial, que sin duda está 
contra el tiempo de cara a la conformación del 
plantel y cuerpo técnico que competirá en la 
Segunda División 2023.

Elvis Aliaga asoma como otro posible entrenador 
FOTO: DE FECEBOOK.

EL “ALMIRANTE” SIGUE SIN DT NI PLANTEL 

Sólo dos equipos sin entrenador 
quedan en todo el fútbol profesional 
chileno y Felipe Cornejo es uno de 
los DT cesantes. Por lo mismo, no es 
sorpresa que su nombre aparezca 
como opción para las bancas de 
Iberia y Fernández Vial .   

No fueron pocos los medios que 
la tarde del viernes informaron que 
el técnico volvería a un club que ya 
dirigió con éxito en 2017, donde 
consiguieron el ascenso a Segunda 
División en una gran campaña. Sin 
embargo, en diálogo con Diario 
Concepción, el DT aclara que “no he 
hablado con nadie. Me sorprende el 
revuelo de las redes sociales y todo 
lo que se ha generado. No sé donde 
salió esa información, sobre todo 
porque se ha dado de manera tan 
concreta. No hay nada. Hay mucha 
irresponsabilidad en lo que varios 
medios informan. Ni siquiera es que 
jueguen con las palabras que estoy 
listo o que podría ser, sino que me 
están dando por listo y nadie me ha 
llamado”. 

 
¿Tiene ganas? 

Partiendo de la base anterior, el 
DT no ocultó sus deseos de volver a 
dirigir al aurinegro. “Obviamente 
las ganas están. Si se generara un 
acercamiento real, a disposición 
siempre. Pero hoy, en todo caso, no 
puedo confirmar ni ratificar nada. 
No ha habido ni sondeos. Nada”, 
aseguró Cornejo, quien agregó que 
“ya conozco Fernández Vial, sé lo 
que significa el club y su interna. Viví 
un año muy bonito ahí y ese ya es un 
camino avanzando. Están en un 
momento difícil tras un descenso, 
pero ya pasé por eso en San Marcos 
de Arica y conseguimos subir. En lo 
teórico, es un lindo desafío que me 
entusiasma”. 

Estuvo en Rangers y Puerto 
Montt en los últimos dos campeo-
natos, ¿estaría dispuesto a dirigir 
a un equipo de una categoría in-

¿Cornejo vuelve a ser aurinegro? 
“no hay nada, pero me entusiasma”

de partidos que no ganas y te toca 
dirigir en otra división. Y esto es 
así. A veces toca reinventarse y 
demostrar de nuevo, El fútbol es 
de memoria corta y lo tengo asu-
mido. Si debo volver a pelear por 
subir a Primera B, trabajaré sin 
problemas para eso”.  

Finalmente, sobre los motivos 
por los cuales está sin club, apela a 
que “quizás la salida de Rangers 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El DT que dirigió a Fernández Vial en la temporada 2017 suena como candidato a la banca del 
“Almirante”. Él mismo aclara que “nadie me ha llamado, pero estoy siempre a disposición”.  

pudo ensuciar lo que había hecho, 
que no era nada malo. Cuando me 
sacaron del puesto, estábamos con 
los mismos puntos que Copiapó, y 
ellos terminaron subiendo. Con eso 
se demuestra que el trabajo hecho 
no era casualidad y queda claro 
quienes cometieron un error”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ferior? Cornejo expresó que “en 
mi carrera he ido quemando eta-
pas y esta ya la viví. Me gané el de-
recho de estar en Primera B, don-
de dirigí más de 50 fechas estan-
do siempre en zona de liguilla, lo 
cual no es fácil. Yo me siento listo 
para dirigir en Primera División, 
pero sé como es esto. El fútbol es 
dinámico. A veces estás dirigien-
do en una categoría, pasan un par 

OPINIONES
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FELIPE CORNEJO 
dirigió Fernández Vial en 
2017, obteniendo el 
ascenso tras finalizar 
segundos por detrás  
de General Velásquez.
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jugó Lagos la última 
temporada en Deportes 
Concepción, 9 de ellos  
como titular.

partidos
17

JUGÓ 5 TEMPORADAS EN LOS LILAS

Se sorprende por el cariño de 
los hinchas. “Me llegó un video 
hasta de un niño llorando. No sa-
bía que la gente me quería tanto”, 
cuenta con sorpresa Matías La-
gos. El lateral derecho no está en 
los planes del DT César Busta-
mante y fue notificado de aquello 
hace unos días. “Más o menos lo 
palpitaba porque habían vuelto a 
los entrenamientos y no tenía no-
vedades. En todo caso uno entien-
de la decisiones del DT, que quie-
re armar su equipo”, comentó La-
gos, en conversación con Diario 
Concepción.   

Dice estar dolido, pero a la vez 
con orgullo y felicidad. “Vivo en 
Nonguén y soy del Conce. Me iba 
en bicicleta a los entrenamientos. 
Este club es todo para mí. Desde 
chico que llegué a jugar, después 
pasé por Tomé y volví con el pro-
fe Esteban González. Me da pena 
no seguir, pero sé que esto es par-
te del fútbol y por ese lado me voy 
con la frente en alto. Al profe Es-
teban y Alejandro (Pérez) les debo 

La despedida 
de Matías 
Lagos, un 
“León”  
de casa
El lateral derecho fue notificado que no 
continuará en Deportes Concepción. 
“Fueron años inolvidables, me voy con la 
frente en alto”, afirmó. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

a Primera lo antes posible. Fue 
una etapa maravillosa”, cierra. 

Intentará seguir jugando fút-
bol, por supuesto, aunque aún se 
sigue vistiendo de lila. Lagos de-
fiende a Deportes Concepción en 
su rama de futsal, que hace un par 
de días le ganó un título a Fernán-

dez Vial en La Tortuga. 
Así, Lagos dice adiós al “León”. 

Sólo en el profesionalismo, sin las 
etapas en Tercera, el lateral jugó 50 
partidos, 32 de ellos como titular.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

mucho, agradezco  todo lo que 
aprendí con ellos en los exitosos 
años de Tercera. Fue una etapa 
inolvidable”, dijo el lateral. 

Lagos agrega que “no me puedo 
reprochar nada de todos mis 
años. Los ascensos en Tercera Di-
visión hacen parecer que todo fue 
exitoso, pero nos costó mucho lo-
grar lo que se consiguió. El mo-
mento que más recuerdo fue el 
partido vs Limache con el estadio 
lleno. Debe ser del único partido 
que no me olvido ni un solo deta-
lle. Estaba increíble el ambiente, 
desde que almorzamos hasta que 
entró la gente a la cancha, me 
acuerdo de todo. También hubo 
momentos malos, sí. En Segunda 
nos costó mucho. Siento que jugar 
con estadio vacío en la pandemia 
nos pasó la cuenta. El momento 
más triste fue perder con Vallenar. 
Por la frustración de no lograr dar 
vuelta el partido y estar a un paso 
del descenso, me fui expulsado. Lo 
pasé mal”. 

Ya no correrá más por la banda 
derecha un “histórico” que pasó 
por Tercera B, Tercera A y retornó 
con los lilas al profesionalismo a 
fines de 2019. “Me quedó la espi-
nita de no poder ganar un clásico. 
Y tampoco pude marcar algún 
gol. A veces mis amigos me moles-
tan por eso, pero mi pega es otra. 
A los hinchas sólo les puedo agra-
decer por el cariño que siempre 
me dieron. Trataré de ir al estadio 
y apoyar desde ahí cada vez que 
pueda. Nunca pensé que llegaría 
el día de despedirme del club, pero 
espero que puedan subir y volver 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Raquel / Mauro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/20 12/29
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

12/29                  
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

11/29
TALCA

13/29
ANGOL

6/27
TEMUCO

7/18
P. MONTT

12/21
LUNES

11/20
MARTES

12/19
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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